

Cultura Arte, Igo, octubre 2000



REPASANDO NUESTRA HISTORIA

Por JUAN BAPTISTA ROMAÑEZA

Obligatorio del Periodo Clásico

JOSE VICTORINO LASTARRIA

Promotor de la cultura nacional y precursor de ideas de avanzada



Domingo Arango Alvarado, que junto con su hermano José fueron autores de una obra clásica entre naciones, como es Los constituyentes de 1823, escribió: «dijo la Sociedad Literaria de 1842 que lo consideró su presidente y en cuya sección presentó un discurso que hizo conocida en aquel tiempo, hasta El Círculo de amigos de las ideas, de que nació la iniciativa en 1809 y que remitió diez años más tarde, en se ha devuelto parcialmente su uso patente, cosa por el cultivo de la bella literatura».

Fue un apasionado lector de los grandes maestros de la historia, la filosofía y el derecho. Fue espíritu de estudio e investigación; le permitió poseer un extensa y profunda causa de conocimientos.

Como escritor Lastarria cultivó de todos géneros literarios: la pedagogía, la historia, el drama, la novela, los cuentos y el periodismo. Entre los libros destinados a la docencia pueden citarse su texto sobre "Lecciones de política moderna" que tiene el mérito de haber sido el primero publicado en Chile sobre la materia, y que, además, fue adoptado en España y otros países para la enseñanza. Otros libros escritos con fines pedagógicos son: "El libro de Oro de las escuelas", publicado en 1862; el estudio sobre los "Primeros poetas españoles" y el "Manual de tristes".

Sus libros sobre historia constituyen el mayor aporte de Lastarria a la literatura chilena del periodo vigesimal. El primero de ellos fue la memoria universitaria con que se inició el ciclo anual destinado a cada comisión. El profesor Andrés Bello, Rector de la Universidad de Chile, le recomendó a Lastarria este trabajo que fue llevado en 1834 y versó sobre de investigaciones sobre la influencia social de la conquista y el sistema colonial de los españoles en Chile. En ella el autor resalta el régimen impuesto por España y cree que su influencia todavía aún se manifiesta en ese tiempo. Este estudio no resultó del agrado de Bello, que en El Anecdotario político dos artículos critica sobre esa Memoria, sosteniendo que la España conquistadora y colonizadora de América hizo lo que todos los países hicieron en su época. Dijo: «Pero, además, en la forma de hacer la investigación histórica, en la que Lastarria daba más importancia a las ideas que a los hechos. Desafiando la tesis del autor Justino Chacón, que había sido su alumno en el Seminario y se trataba entre él y el Rector de la Universidad una elevada polémica del mayor interés para los cultimáticos de la historia».

No obstante la opinión de su maestro critico Lastarria con sus publicaciones históricas. Algunos de los títulos de esas obras son los siguientes: La Audiencia; Historia constitucional del medio siglo; Breve historial de la Constitución del Gobierno de Chile durante el primer período de la revolución de 1810 a 1834; Don Diego Portales, juez hispánico.

Entre las obras propiamente jurídicas que Lastarria esbozó figura: Teoría del Derecho Penal; Elementos del Derecho Púlico Constitucional e Institutos del Derecho Civil Chileno. Aquí aparece el jurídico algo desmembrado en tres tipos principales del derecho. Por estos conocimientos Lastarria fue nombrado en 1841 miembro de la Comisión encargada de redactar el proyecto de Código Penal y en 1850 de la justa revisión del proyecto de Código de Comercio. Por ello también, en 1868, fue designado defensor de ministros de Santiago, Ministro de la Corte de Apelaciones de la capital en 1875 y promovido a la Corte Suprema en 1883, tribunal que se iban a reunir hasta publicar el 2 de marzo de 1887. Una ley especial le permitió hacerlo con el varillaje férreo de este último cargo.

Ante mencionadas las obras de Lastarria constituyen una magnífica colección bibliográfica en el campo de las ciencias

José Victorino Lastarria [artículo] Julio Sepúlveda Rondanelli

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda Rondanelli, Julio, 1915-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Victorino Lastarria [artículo] Julio Sepúlveda Rondanelli. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)